## LA LABOR DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES HISTÓRICAS EN 1968

Función primordial del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM es particularmente el estudio de la realidad histórico-cultural de México en sus distintos periodos; por ello atiende desde los puntos de vista histórico y antropológico al pasado prehispánico, e igualmente a los múltiples procesos de creación cultural, instituciones, situaciones de contacto y fusión durante la época colonial e investiga acerca de la historia moderna y contemporánea de México a partir de la revolución de independencia hasta los más recientes movimientos sociales, económicos y políticos del presente siglo. En menor escala constituyen también objeto de análisis los procesos históricos y antropológicos de otros países, estudiados sobre todo en función de sus relaciones con la evolución cultural de la que asimismo es parte la nación mexicana.

Durante 1968 los trabajos de investigación del Instituto, normados por estos propósitos, se han traducido en varias obras que se han terminado y publicado, así como en otros trabajos, actualmente en vías de realización. En este año el Instituto ha publicado once volúmenes y tiene en prensa ocho más. Una breve descripción de estas diecinueve obras permitirá apreciar la temática sobre la cual han fijado su atención los investigadores del Instituto en lo que toca a trabajos concluidos.

Investigaciones sobre el pasado prehispánico

La prosecución de los estudios sobre el caudal de documentos y textos en idiomas indígenas, permitió publicar dos volúmenes más, dentro de la serie de "Fuentes Indígenas", uno acerca de la poesía náhuatl prehispánica y otro referente a las instituciones, con base en textos de los códices Matritenses y Florentino:

Poesía Náhuatl III (Cantares Mexicanos, manuscrito de la Biblioteca Nacional de México), paleografía, versión, introducción y notas de Ángel María Garibay. México, 1968, LIII + 74 pp.

Esta obra fue la última que preparó para el Instituto su distinguido miembro, doctor Ángel María Garibay K., de acuerdo con el plan que había concebido para reunir un *corpus* acerca de la poesía indígena. Otros investigadores del Instituto trabajan actualmente con el propósito de concluir este proyecto que quedó trunco con la desaparición del doctor Garibay.

Dentro del programa de investigaciones sobre instituciones prehispánicas, está en prensa la siguiente obra:

Augurios y abusiones (Textos de los códices Matritenses y Florentino), introducción, paleografía, versión y notas de Alfredo López Austin (aproximadamente 250 pp.)

Como su título indica, en esta obra se publican y estudian textos sobre un aspecto fundamental en el pensamiento y la religión de los antiguos mexicanos. En este mismo campo ha aparecido el volumen VII de Estudios de Cultura Náhuatl en el que se incluyen trabajos monográficos de varios miembros del Instituto: Ángel María Garibay K., Miguel León-Portilla, Alfredo López Austin, Fernando Horcasitas, Juan Comas; y de otros investigadores como Pedro Carrasco de la Universidad de California, Jacqueline Durand-Foret de la Sociedad de Americanistas de Francia, William Bright de la Universidad de California, Víctor M. Castillo Farreras, del Instituto Indigenista Interamericano, Roberto Moreno de los Arcos de la Biblioteca Nacional de México, Ignacio Dávila Garibi y Antonio García de León.

Estudios de Cultura Náhuatl, vol. VII, México, 1968, 288 pp., 13 figuras y 3 láminas.

Finalmente, dentro de la serie "Culturas Mesoamericanas" apareció, la investigación del doctor Miguel León-Portilla acerca de la significación del tiempo y de los complejos cómputos calendáricos y astronómicos a lo largo de la evolución de los pueblos mayas; basada fundamentalmente en el análisis de las inscripciones en monumentos arqueológicos, en los códices y en textos mayas más tardíos. Un Apéndice, por el profesor Alfonso Villa Rojas, cubre el tema de las supervivencias de esas formas de pensamiento entre los mayas contemporáneos de Yucatán, Quintana Roo, Chiapas y Guatemala.

Tiempo y realidad en el Pensamiento maya. Ensayo de acercamiento, por Miguel León-Portilla; prólogo de J. Eric S. Thompson y apéndice de Alfonso Villa Rojas, México, 1968, ilustr., 178 pp., 34 figuras y 8 láminas.

## Investigaciones sobre el periodo colonial

Dentro de la serie documental del periodo novohispano se han publicado varias obras: una relacionada con la historia de la Universidad, que incluye una reproducción en facsímil y se titula:

Manual de las fórmulas de los juramentos que han de hacer los rectores, conciliarios y oficiales electos en esta Preclara e Imperial Universidad de México, recopiladas por orden del rector Manuel Ignacio Beye de Cisneros. Edición y notas de Guadalupe Pérez San Vicente; prólogo de Juan B. Iguíniz y traducción de José Luis Becerra. México, 1967 (aparecido a principios de 1968), 39 pp. de texto y 48 pp. de facsímil.

La segunda obra, acerca de las exploraciones y descubrimientos en el noroeste de la Nueva España durante el siglo xvIII, es:

Diario de exploraciones en Arizona y California, en los años de 1775 y 1776, por fray Francisco Garcés. Introducción y notas de John Galvin, México, 1968. 103 pp., 2 figuras y 2 mapas.

Una investigación sobre procesos de aculturación en la zona de Tetela del Volcán, Estado de Morelos, en la que se toman en cuenta documentos inéditos y un estudio directo de la región, motivó la publicación de:

Tetela del Volcán: su historia y su convento, Por Carlos Martínez Marín. México, 1968. 230 pp. y 31 ilustraciones.

Apareció el vol. II de la publicación periódistica, Estudios de Historia Novohispana, con trabajos monográficos sobre este periodo, de los investigadores del Instituto, José Miranda, Josefina Muriel, Ernesto de la Torre Villar, Delfina E. López Sarrelangue, así como otros estudiosos de México y el extranjero: Kubler, Ernest Burrus, G. Porras, J. M. Ots Capdequí, J. Gorbea y M. Carrera Stampa.

Estudios de historia novohispana, vol. II, México, 1968. 262 pp. y 37 ilustraciones.

Investigaciones sobre historia moderna y contemporánea de México

En esta serie documental apareció un nuevo volumen en el que se transcriben y estudian testimonios de la informante de idioma náhuatl, en la región de Milpa Alta, señora Luz Jiménez, interpretando según la mentalidad indígena la última etapa del gobierno de Porfirio Díaz y la revolución zapatista: se incluyen los textos indígenas y su traducción al castellano:

De don Porfirio a Zapata. Memoria Náhuatl de Milpa Alta, recopilación y traducción de Fernando Horcasitas. México, 1968, 156 pp. e ilustraciones.

En el campo de la historia moderna y contemporánea también apareció el volumen II de los Estudios en los que se recogen trabajos monográficos de varios investigadores del Instituto: Ernesto de la Torre, José Valero Silva, Martín Quirarte, Rosaura Hernández y Arturo Langle, y de otros estudiosos como Manuel Fernández de Velasco, Ernesto Lemoine, Fernando Anaya Monroy y Manuel González Ramírez:

Estudios de historia moderna y contemporánea, vol. II, México, 1967 (aparecido en 1968), 248 pp.

Respecto de este mismo periodo están actualmente en prensa las siguientes obras:

Polémicas y ensayos mexicanos en torno a la historia, por Juan A. Ortega y Medina (Investigador por contrato del Instituto de Investigaciones Históricas).

El Segundo Imperio ante el criterio de los contemporáneos, por Martín Quirarte (Investigador del Instituto).

Documentos acerca de Morelos, recopilados por varios Investigadores del Instituto. También como obra pendiente de publicación por la Imprenta Universitaria debe mencionarse una amplia bibliografía sobre obras de carácter biográfico en relación con la historia de México:

Bibliografía biográfica mexicana, por Juan B. Iguíniz, Investigador del Instituto (aproximadamente 350 pp.)

Investigaciones concluidas y publicadas en el campo de la antropología

A principios de este año apareció el volumen V de Anales de Antropología en el que colaboran varios investigadores del Instituto. Juan Comas, "Restos Oseos Mexicanos en el Museo del Hombre de París" y "La medicina aborigen mexicana en la obra de Fr. Augustin de Vetancurt"; Mauricio Swadesh, "Lenguas Indígenas del Noreste de México"; Juan José Rendón, "La Fonología del Español que se habla en el centro de México"; Guillermo Bonfil Batalla, "Noticias Etnográficas sobre los Graniceros de Sierra Nevada, México"; Pedro Bosch-Gimpera, "Nuevos aspectos del Paleolítico eurasiático, en relación con el origen de los Cazadores Americanos"; Eduardo Noguera, "La Representación Infantil en el Arte Antiguo". Hay asimismo colaboraciones de otros antropólogos: Alfredo Sacchetti, "Las proposiciones de la Unesco sobre los aspectos biológicos del problema racial"; D. F. Roberts, "La Antropología física en los Estados Unidos: una enfermedad y su curación"; y C. A. Sáenz, "Cuatro piedras con inscripciones en Xochicalco, México". Incluye además amplias secciones Informativa (29 pp.) y de Reseñas bibliográficas (74 pp.)

Anales de Antropología, vol. V, México, 1968. 320 pp., 9 figuras y 27 láminas.

Una investigación emprendida por el doctor Juan Comas a la luz de la antropología física y de la historia, se ha traducido en la publicación de la obra:

Dos microcéfalos "Aztecas": leyenda, historia y antropología, por Juan Comas, México, 1968. 134 pp., y 13 ilustraciones.

Asimismo en el campo de la antropología se encuentran actualmente en prensa dos libros más, uno obra póstuma del lingüista doctor Mauricio Swadesh, y otra sobre antropología física:

Elementos del tarasco, por Mauricio Swadesh. Cráneos deformados de la Isla de Sacrificios, México, por Juan Comas y Paulette Marquer.

Además se terminaron los estudios indispensables para redactar los distintos artículos monográficos que aparecen en este volumen VI de Anales de Antropología.